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Rapporteur : M. BRAILLARD Thierry 

M. BRAILLARD Thierry, rapporteur : Avis favorable de la Commission. 

Mme CHEVASSUS-MASIA Nicole : Monsieur le Maire, bien sûr nous voterons cette subvention 
pour l’organisation du 14e meeting international de natation. Mais nous voulons à nouveau appeler votre 
attention sur la situation peu reluisante des piscines lyonnaises. 

Dans le domaine des sports aquatiques, aucune piscine n’est aux normes fédérales pour accueillir 
de grandes compétitions, puisqu’aucune ne possède un bassin de 50 m avec un bassin de récupération. Il est vrai 
qu’il y a eu, ce week-end, une compétition internationale mais avec une dérogation. 

La piscine de Vaise est de conception ancienne, ouverte en 1969, comme la piscine Mermoz, elle a 
certes fait l’objet de travaux de rénovation mais elle ne répond pas aux critères des piscines « nouvelle 
génération », notamment si on la compare à des plus récentes, comme la piscine olympique intercommunale de 
Dijon, inaugurée en 2010 : 3 bassins dont un de 50 m + une fosse à plongée pour 1.650 m² de surface d’eau. 

Plus généralement, sur Lyon, c’est l’ensemble de nos piscines qui sont dans un triste état et la 
situation n’a pas beaucoup progressé sous votre mandat, malgré vos promesses. Certes, vous allez me dire que 
vous avez lancé des travaux pour la piscine du Rhône et que celle de Mermoz est en rénovation. D’accord, mais 
cela ne doit pas cacher l’offre insuffisante en qualité avec des piscines qui ont mal vieilli avec le temps, comme 
celle de Gerland qui devient de plus en plus difficile de maintenir propre compte tenu de sa vétusté, notamment 
au niveau des douches et des vestiaires dont plusieurs personnes se sont plaintes de leur propreté. 

Un rapport portant sur des travaux de rénovation de cette piscine a été présenté à la dernière 
commission des Sports par M. Braillard, mais deux jours après, nous avons appris en commission Immobilier-
Bâtiments que ce rapport était retiré, en raison apparemment d’une vétusté plus importante qu’estimée, c’est dire 
l’état critique de cet équipement municipal ! 

La Ville souffre aussi d’une offre insuffisante par rapport aux besoins. Ce double état de fait est 
connu depuis des années. Vous n’en avez pas vraiment pris toute la mesure. Pourtant les piscines sont des 
équipements sportifs et ludiques prisés du grand public et indispensables aux scolaires. Il existe aussi une 
demande de pratique de la natation forte pour des raisons sportives, de santé ou de détente. C’est aussi l’un des 
sports les plus pratiqués par les séniors. 

Si des équipements sportifs d’envergure ont vu le jour, on le reconnaît bien entendu, comme la 
halle d’athlétisme, reste que pour les piscines, la Ville a un retard à rattraper qui, si rien n’est fait, sera 
préjudiciable à son attractivité et à la qualité de vie des Lyonnais, comme vous aimez le dire Monsieur le Maire. 

Si des équipements sportifs d’envergure ont vu le jour, comme la halle d’athlétisme….  Je me 
répète car j’ai déjà dit cela ! 

M. LE MAIRE : N’hésitez pas à répéter ! 

Mme CHEVASSUS-MASIA Nicole : Il vaut mieux répéter les choses deux fois que pas du tout ! 
Il faut enfoncer le clou.  

Tout à l’heure, M. Touraine parlait d’immenses projets. Ce n’est pas un immense projet, quoique ! 
Mais il serait salutaire de mettre sur les rails le dossier « piscine » que vous avez un peu, beaucoup… enterré 
pendant votre mandat ! 

Tout le monde ne fait pas du foot, Monsieur l’Adjoint, bien que je sois aussi favorable au stade OL 
Land, je n’ai pas dit « Hollande », mais bien « OL Land » ! et nous espérons que, bientôt, vous allez nous 
annoncer de bonnes nouvelles et que sur votre prochain mandat, comme vous aimez le dire, vous allez vous 
occuper presque principalement des piscines !  

M. LE MAIRE : Monsieur Braillard, qu’allons-nous faire sous le prochain mandat ? 

M. BRAILLARD Thierry, Adjoint : Monsieur le Maire, chers Collègues, je suis tout à fait 
conscient de ce que vient de dire Mme Chevassus qui fréquente sans doute plus les piscines que moi je ne 
fréquente les terrains de football, elle m’en excusera. Mais il m’arrive de fréquenter aussi les piscines et je pense 
qu’à un moment donné, des décisions ont été prises dans ce Conseil et que vous avez mal vécu, mal apprécié ou 
mal entendu ce qui a été dit. 

Quand on décide de rénover la piscine du Rhône, cela représente exactement à un million d’euros 
près, le coût du Centre intercommunal de Dijon dont vous faites le parangon aujourd’hui. Vous savez que 
gouverner c’est choisir, alors vous ne voulez pas que l’on augmente les impôts, vous dites assez qu’on les 



augmente alors que c’est faux, mais d’un autre côté vous voulez faire de grands projets. Il faudra tout de même, 
un jour, lorsque vous parlez des prochains mandats, arriver à programmer des choses et à les équilibrer 
financièrement. Je ferme la parenthèse. 

Rénover la piscine du Rhône, c’est en fait comme si l’on créait un nouvel équipement et je vais 
vous dire Madame Chevassus, que nous avions l’ambition de rénover la piscine du Rhône et de créer un nouvel 
équipement. Sauf qu’après, les élus ne doivent pas dire « M. Collomb vous imposez toujours votre méthode, il 
n’y a pas de concertation ! ». 

Nous avions un projet de piscine à la caserne Sergent Blandan et sous l’égide de M. Buna une 
concertation a été menée. Les citoyens interrogés ont répondu qu’ils ne voulaient pas de piscine. Nous irons donc 
leur dire « Mme Chevassus en Conseil municipal nous reproche gentiment de ne pas construire de piscines », 
mais en fait ce sont eux qui n’en veulent pas. C’est un premier point. 

Je vois M. Broliquier « sauter comme un cabri » et je l’entends dire « ma piscine à Confluence !! 
». Elle ne résoudrait pas les problèmes car Monsieur Broliquier nous avons eu un autre souci entre temps, 
concernant la piscine à Vénissieux, qui nous tient beaucoup à cœur. Ce centre intercommunal géré par la Ville de 
Lyon, la ville de Saint-Fons et la ville de Vénissieux, a été incendié, alors qu’il rend un vrai rôle social 
notamment pendant l’été et qu’il fallait rénover. 

Il y a également la piscine de Gerland et il est certain que les Lyonnais n’ont pas la mémoire 
courte car ils se souviennent que lorsque nous sommes arrivés aux affaires en 2001 les piscines étaient dans un 
état plus que déplorable. 

Depuis Tony Bertrand et vous avez eu la gentillesse de citer 1969 et je peux vous dire tout ce qui a 
été fait avant, entre 1955 et 1970. Par contre, Madame Chevassus, je fais quoi quand il faut vous citer ce qui a 
été fait après ? Rien. Quand on est arrivé, l’état patrimonial des piscines était dans un sale état et on a dû palier 
l’urgence. L’urgence, c’était refaire Vaise, il y avait quand même de la légionnelle, ça a été une rénovation de 4 
millions d’euros. Et le problème, c’est que quand on rénove d’anciens bâtiments, souvent les citoyens ne le 
voient pas mais on rénove. Il a fallu qu’on rénove aussi Garibaldi, la piscine Garibaldi avait de gros problèmes. 

Et puis là, on s’attaque à de gros morceaux : à la piscine du Rhône, 30 millions d’euros, ce n’est 
pas rien, 30 millions d’euros, c’est l’équivalent de la Halle d’athlétisme Stéphane Diagana pour vous donner un 
ordre d’idée. Et puis, on va refaire Gerland. On en est à une enveloppe de + 4,5 millions d’euros. Alors, on peut 
toujours dire, c’est vrai que les lecteurs aiment bien l’entendre, on veut des nouvelles piscines mais nous, nous 
pensons qu’avant de faire de nouvelles piscines, il faut déjà s’attarder à celles qui existent. Et l’état dans lequel 
se situe celle de Gerland mérite véritablement et là, on est d’accord, une vraie rénovation. Vous avez raison : les 
vestiaires aujourd’hui sont indignes, la plage est indigne. Nous avons donc décidé de faire une grosse rénovation 
de la piscine de Gerland à hauteur d’une enveloppe de 4,7 millions d’euros. 

Et puis, je sais que vous avez beaucoup d’attraction pour le 8e arrondissement. Donc j’espère 
qu’en allant voir M. Coulon, vous passerez au bout de l’avenue Jean Mermoz et vous verrez que la piscine de 
Mermoz, comme on l’appelle, est en pleine rénovation, il y a des travaux de partout. Ca aussi, c’est peut-être 
rien, c’est 3,3 millions d’euros mais qu’on a décidé d’investir pour refaire les plages et l’équilibre de la piscine 
de Mermoz. 

Si vous allez du côté du 5e, on aime bien aussi le 5e, du côté d’Aquavert à Alaï, Aquavert a décidé 
(c’est un syndicat intercommunal, c’est une piscine qui fait partie du patrimoine de la ville puisqu’elle est 
présidée par un des élus d’arrondissement, M. Giraud, élu du 5e arrondissement avec Mme Pesson) de multiplier 
par deux le nombre de lignes d’eau. Un investissement va être fait de plusieurs millions d’euros où Aquavert va 
pouvoir permettre aux citoyens du 5e qui veulent nager d’avoir deux fois plus de possibilités pour le faire qu’ils 
ne pouvaient le faire avant. 

Je peux m’arrêter là mais on m’a donné une note et j’ai encore plein de choses à vous dire. Donc si 
vous le voulez, il y a des sujets qui sont très intéressants et celui des piscines est extrêmement intéressant. Mais 
pour conclure, au moment où le Sénateur Maire avec M. Mercier décident de mettre en place l’idée d’une 
métropole, je pense que cette histoire de piscines, il faudra arrêter, Madame Chevassus, ce sera la seule petite 
critique, vous m’en excuserez, que je ferai sur votre intervention, on n’en est plus au temps d’Astérix et Obélix. 
Cela veut dire que maintenant, il faut avoir une vision métropolitaine de la question et se dire que les piscines, 
c’est au niveau de la métropole. Il est dommageable de voir que deux Communes côte à côte vont créer deux 
piscines alors qu’un pan entier n’en n’aura pas. 

Je pense qu’il faudra qu’on ait une vision plutôt d’agglomération, de métropole sur ces questions 
de piscines et de lignes d’eau plutôt qu’avoir une vision où on pense qu’on va être en difficulté, nous la Majorité, 
sur les piscines de Lyon qui se portent bien et dans lesquelles, je vous le rappelle pour l’été dernier, on a battu le 
record puisqu’on a eu plus de 200 000 entrées dans les piscines de Lyon, ce qui n’a jamais été le cas, avec 27 
problèmes de sécurité, ce qui n’a jamais été aussi le cas parce qu’en 2001, lorsqu’on est arrivé, ce n’est pas M. 
Képénékian qui était avec la Biennale d’art contemporain, mais on avait eu une voiture dans la piscine de la 



Duchère et que depuis, la sécurité est revenue dans les piscines de Lyon et que les familles y retournent, d’où les 
200 000 entrées. 

M. LE MAIRE : Je rappelle simplement que nous avons investi à peu près 60 millions d’euros 
dans les piscines en deux mandats pour celles du Rhône, de Vénissieux, de Gerland, de Mermoz, de Vaise, de 
Garibaldi, de Saint Exupéry. Ca donne une petite idée de l’inaction en matière de piscines.  

Je mets aux voix les conclusions de mon rapport. Il n’y a pas d’opposition ? Elles sont adoptées. 
(Adopté) 
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